



**PENERAPAN LAPORAN KEUANGAN ORGANISASI
NIRLABA BERDASARKAN PSAK NOMOR 45
(Studi Kasus pada Lembaga Pendidikan Ma'arif NU Assalbiyah)**

SKRIPSI

Oleh

**Husnia Novia Yuhaida
NIM 110810301037**

**JURUSAN AKUNTANSI
FAKULTAS EKONOMI
UNIVERSITAS JEMBER**

2015



**PENERAPAN LAPORAN KEUANGAN ORGANISASI
NIRLABA BERDASARKAN PSAK NOMOR 45
(Studi Kasus pada Lembaga Pendidikan Ma'arif NU Assalbiyah)**

SKRIPSI

diajukan guna melengkapi tugas akhir dan memenuhi salah satu syarat untuk menyelesaikan Program Studi Akuntansi (S1) dan mencapai gelar Sarjana
Ekonomi

Oleh

**Husnia Novia Yuhaida
NIM 110810301037**

**JURUSAN AKUNTANSI
FAKULTAS EKONOMI
UNIVERSITAS JEMBER**

2015

PERSEMBAHAN

Segala puji bagi Allah SWT, dengan penuh rasa syukur dan kerendahan hati kupersembahkan skripsi ini kepada :

1. Ibu, Bapak, dan keluarga besarku tercinta yang senantiasa memberikan kasih sayang, dukungan, doa, dan pengorbanan yang tulus.
2. Guru-guruku sejak taman kanak-kanak, SD, SMP, SMA, hingga perguruan tinggi.
3. Sahabat-sahabatku Dodo Reza Sukma, Kartika Chandra Priliana, Mevina Marsella Lausani, Novita Dewi Fandiana, Reza Alvionita, Ulifa Izaturrohmah, Kokoh Mardiyanto, dan Taufiqur Rahman Hidayatullah yang telah membantu, mendoakan, dan memberikan semangat selama di bangku perkuliahan.
4. Almamater Fakultas Ekonomi Universitas Jember.
5. Semua pihak yang telah membantu dalam penyusunan skripsi ini.

MOTO

Barang siapa menempuh suatu jalan untuk mencari ilmu, maka Allah memudahkannya mendapat jalan ke syurga.

(H.R Muslim)

“Tidak ada balasan kebaikan kecuali kebaikan pula.”

(QS : Ar-Rahman : 60)

PERNYATAAN

Saya yang bertandatangan dibawah ini :

Nama : Husnia Novia Yuhaida

NIM : 110810301037

Judul Skripsi : PENERAPAN LAPORAN KEUANGAN ORGANISASI
NIRLABA BERDASARKAN PSAK NOMOR 45 (STUDI KASUS PADA
LEMBAGA PENDIDIKAN MA'ARIF NU ASSALBBIYAH)

Konsentrasi : Akuntansi Sektor Publik

Menyatakan bahwa skripsi yang telah saya buat merupakan hasil karya sendiri dan bukan karya jiplakan kecuali kutipan yang sudah saya sebutkan sumbernya. Saya bertanggung jawab atas keabsahan dan kebenaran isinya sesuai dengan sikap ilmiah yang harus dijunjung tinggi.

Demikian pernyataan ini saya buat sebenar-benarnya, tanpa ada tekanan dan paksaan dari pihak manapun serta saya bersedia menerima sanksi akademik jika dikemudian hari pernyataan ini tidak benar.

Jember, 22 April 2015

Yang menyatakan,

Husnia Novia Yuhaida

NIM 110810301037

SKRIPSI

**PENERAPAN LAPORAN KEUANGAN ORGANISASI NIRLABA
BERDASARKAN PSAK NOMOR 45**

(Studi Kasus pada Lembaga Pendidikan Ma'arif NU Assalbiyah)

Oleh

Husnia Novia Yuhaida

NIM 110810301037

Pembimbing

Dosen Pembimbing I : Dra. Ririn Irmadariyani M.Si, Ak.

Dosen Pembimbing II : Taufik Kurrohman, S.E., M.SA., Ak.

TANDA PERSETUJUAN

Judul skripsi : PENERAPAN LAPORAN KEUANGAN ORGANISASI
NIRLABA BERDASARKAN PSAK NOMOR 45
(Studi Kasus pada Lembaga Pendidikan Ma'arif NU
Assalbiyah)

Nama Mahasiswa : Husnia Novia Yuhaida

N I M : 110810301037

Jurusan : S1 AKUNTANSI

Tanggal Persetujuan : 17 Maret 2015

Pembimbing I

Pembimbing II,

Dra. Ririn Irmadariyani M.Si, Ak
NIP. 196701021992032002

Taufik Kurrohman S.E., M.SA., Ak
NIP. 198207232005011002

Ketua Program Studi S1-Akuntansi,

Dr. Muhammad Miqdad, S.E, MM, Ak.
NIP. 197107271995121001

PENGESAHAN

JUDUL SKRIPSI

**PENERAPAN LAPORAN KEUANGAN ORGANISASI NIRLABA
BERDASARKAN PSAKA NOMOR 45
(Studi Kasus pada Lembaga Pendidikan Ma'arif Nu Assalbiyah)**

Yang dipersiapkan dan disusun oleh:

Nama Mahasiswa : Husnia Novia Yuhaida
NIM : 110810301037
Jurusan : Akuntansi

telah dipertahankan di depan panitia penguji pada tanggal:

06 April 2015

dan dinyatakan telah memenuhi syarat untuk diterima sebagai kelengkapan guna memperoleh Gelar Sarjana Ekonomi pada Fakultas Ekonomi Universitas Jember.

SUSUNAN TIM PENGUJI

**Ketua : Novi Wulandari, SE, M.Acc & Fin, Ak : (.....)
NIP. 19801127 200501 2 003**
**Sekretaris : Wahyu Agus Winarno, SE, M.Sc, Ak : (.....)
NIP. 19830810 200604 1 001**
**Anggota : Drs. Djoko Supatmoko, MM, Ak : (.....)
NIP. 19550227 198403 1 001**

Mengetahui,
Dekan Fakultas Ekonomi
Universitas Jember

Pas Foto
4 x 6

Dr. Moehammad Fathorrazi, S.E., M.Si.
NIP 196306141990021001

Husnia Novia Yuhaida

Jurusan Akuntansi, Fakultas Ekonomi, Universitas Jember

ABSTRAK

Penelitian ini bertujuan untuk melakukan analisis penyusunan laporan keuangan pada unit sekolah Lembaga Pendidikan Ma'arif NU Assalbiyah, menyusun laporan keuangan konsolidasian unit sekolah Lembaga Pendidikan Ma'arif NU Assalbiyah, dan merekonstruksi laporan keuangannya berdasarkan Pernyataan Standar Akuntansi Keuangan (PSAK) Nomor 45. Penelitian ini termasuk penelitian kualitatif. Jenis data yang digunakan adalah data primer dan data sekunder yang dikumpulkan melalui teknik wawancara, observasi, dan dokumentasi. Metode analisis data dalam penelitian ini menggunakan tahapan analisis data Miles dan Huberman yang meliputi pengumpulan data, reduksi data, penyajian data, dan kemudian penarikan kesimpulan. Hasil penelitian menunjukkan bahwa laporan keuangan dibuat oleh masing-masing unit sekolah yang dinaungi oleh lembaga dalam buku kas sekolah yang memuat penerimaan dan pengeluaran kas. Laporan yang dibuat oleh Lembaga Pendidikan Ma'arif NU Assalbiyah belum sesuai dengan PSAK 45. Peneliti membuat laporan konsolidasi unit sekolah Lembaga Pendidikan Ma'arif NU Assalbiyah dan kemudian menerapkan PSAK 45 dalam laporan keuangan lembaga pada tahun 2013 yang terdiri dari laporan posisi keuangan, laporan aktivitas, laporan arus kas, dan catatan atas laporan keuangan.

Kata Kunci : Laporan Keuangan, Nirlaba, PSAK Nomor 45.

Husnia Novia Yuhaida

Accounting Department, Economic Faculty, Jember University

ABSTRACT

This research aims to analyze the preparation of financial statements school unit in Institutions of Ma'arif NU Assalbiyah, prepare a consolidated financial statements of school unit in Institutions of Ma'arif NU Assalbiyah, and reconstruct the financial statement based on Statement of Financial Accounting Standards (PSAK) No. 45. This research includes qualitative research. The variants of data that used are primer and secondary data which collected by interviews, observation, and documentation. Data analysis methods in this research using the data analysis from Miles and Huberman which includes data collection, data reduction, data presentation, and then drawing conclusions. The results showed that the financial statements are prepared by each school unit shaded by institutions in the cash book which contains the school cash receipts and disbursements. The statements are prepared by the Institute of Education Maarif NU Assalbiyah not accordance with PSAK 45. The researcher make consolidated financial statement of school unit of Institutions of Ma'arif NU Assalbiyah and then applying PSAK 45 on the institution's financial statements in 2013 that consists of statements of financial position, statement of activities, cash flow statement and notes to the financial statements.

Keyword : *Financial Statements, Nonprofit, Statement of Financial Accounting Standards (PSAK 45).*

RINGKASAN

Penerapan Laporan Keuangan Organisasi Nirlaba Berdasarkan PSAK Nomor 45 (Studi Kasus pada Lembaga Pendidikan Ma'arif NU Assalbiyah); Husnia Novia Yuhaida; 110810301037; 2015; 44 halaman; Jurusan Akuntansi Fakultas Ekonomi Universitas Jember.

Organisasi nirlaba di Indonesia semakin berkembang. Namun seringkali sulit membedakan antara organisasi bisnis dan organisasi nirlaba dikarenakan kegiatannya yang hampir sama. Pada prinsipnya organisasi nirlaba berbeda dengan organisasi bisnis. Dalam menjalankan kegiatannya, organisasi nirlaba tidak bertujuan untuk mencari keuntungan. Perlu adanya suatu pertanggungjawaban keuangan pada organisasi nirlaba untuk menilai kinerjanya. Akuntabilitas publik merupakan fenomena yang mulai diamati dalam perkembangan organisasi publik dewasa ini.

Lembaga Pendidikan Ma'arif NU Assalbiyah merupakan salah satu Lembaga Pendidikan Ma'arif NU yang bergerak di bidang pendidikan formal di wilayah Kabupaten Lumajang. Lembaga Pendidikan Ma'arif NU Assalbiyah menaungi lembaga pendidikan RA. Muslimat NU 34, MI. Nurul Islam, MTs. Wahid Hasyim, dan MA. Wahid Hasyim. Pengelolaan keuangan LP Ma'arif NU Assalbiyah selama ini bersifat transparan namun belum ada publikasi laporan keuangannya kepada masyarakat. Lembaga ini sejak awal pendiriannya belum membuat laporan keuangan. Bendahara sekolah melimpahkan pengelolaan keuangannya pada bendahara masing-masing sekolah namun pembuatan laporan keuangannya tidak dilakukan secara rutin sehingga masih terdapat beberapa kesalahan dalam penyusunannya seperti salah saji saldo dan beberapa transaksi yang tidak dicatat sehingga informasi yang diberikan kurang dapat diandalkan.

Pengelolaan keuangan secara terpusat merupakan alternatif yang dapat dilakukan oleh lembaga untuk mengontrol pengelolaan keuangan pada unit sekolah yang dinaunginya. Ikatan Akuntan Indonesia menetapkan standar khusus bagi organisasi nirlaba dalam Pernyataan Standar Akuntansi Keuangan (PSAK) No. 45 (Revisi 2011) tentang Pelaporan Keuangan Entitas Nirlaba sehingga suatu

entitas nirlaba dalam menyusun laporan keuangannya mengacu pada PSAK 45 tersebut.

Penelitian ini bertujuan untuk melakukan analisis penyusunan laporan keuangan pada unit sekolah Lembaga Pendidikan Ma'arif NU Assalbiyah dan mengetahui laporan keuangannya agar dapat dibandingkan dengan Pernyataan Atandar Akuntansi Keuangan (PSAK) Nomor 45. Penelitian ini menggunakan metode kualitatif. Jenis data yang dibutuhkan meliputi data primer berupa wawancara dan data sekunder meliputi transaksi keuangan dan laporan keuangan Lembaga Pendidikan Ma'arif NU Assalbiyah tahun 2013. Hasil penelitian ini diharapkan dapat memberi manfaat bagi lembaga dalam menyusun laporan keuangan berdasarkan PSAK 45.

Hasil analisis menunjukkan bahwa laporan keuangan yang dibuat oleh masing-masing unit sekolah Lembaga Pendidikan Ma'arif NU Assalbiyah menggunakan basis kas yang memuat penerimaan dan pengeluaran kas dalam buku kas sekolah sehingga laporan keuangannya belum sesuai dengan PSAK 45. Lembaga sering mengalami masalah dalam penyusunan laporan keuangannya seperti kesalahan hitung dan penyajiannya.

Peneliti menerapkan PSAK 45 dalam laporan keuangan lembaga pada tahun 2013 yang terdiri dari laporan posisi keuangan, laporan aktivitas, laporan arus kas, dan catatan atas laporan keuangan. Laporan posisi keuangan Lembaga Pendidikan Ma'arif NU Assalbiyah menyajikan aset lancar berupa kas dan piutang, aset tetap berupa peralatan, gedung, dan tanah, kewajiban jangka panjang, dan aset bersih. Laporan aktivitas, pendapatan yang diterima oleh lembaga telah diklasifikasikan ke dalam pendapatan tidak terikat, pendapatan terikat tempore, dan pendapatan terikat permanen serta biaya yang terjadi selama tahun 2013 telah diklasifikasikan berdasarkan masing-masing program. Pada laporan arus kas disajikan arus kas masuk dan arus kas keluar lembaga yang meliputi arus kas dari aktivitas operasi, arus kas dari aktivitas investasi, dan arus kas dari aktivitas pendanaan. Komponen laporan keuangan yang terakhir adalah catatan atas laporan keuangan yang memuat informasi keuangan dan kebijakan yang digunakan dalam penyusunan laporan keuangan.

PRAKATA

Puji syukur atas kehadiran Allah SWT yang senantiasa memberikan nikmat hidup, kasih sayang, kemudahan dan kelancaran, serta segala hal yang terbaik untuk hambanya sehingga penulis dapat menyelesaikan skripsi ini sesuai dengan waktu yang direncanakan. Sholawat serta salam tetap turunkan kepada Nabi Muhammad SAW beserta keluarga dan sahabatnya.

Penyelesaian skripsi ini tidak terlepas dari upaya, doa, dukungan, dan bimbingan dari keluarga maupun dosen pembimbing serta pihak lainnya. Pada kesempatan ini penulis dengan sepenuh hati mengucapkan terima kasih yang tak terhingga kepada :

1. Bapak Dr. Moehammad Fathorrazi, S.E., M.Si. selaku Dekan Fakultas Ekonomi Universitas Jember.
2. Bapak Dr. Alwan Sri Kustono, S.E., M.Si., Ak. selaku Ketua Jurusan Akuntansi Universitas Jember.
3. Bapak Dr. Muhammad Miqdad, S.E, MM, Ak. selaku Ketua Program Studi S1 Akuntansi Universitas Jember.
4. Ibu Dra. Ririn Irmadariyani M.Si, Ak. selaku Dosen Pembimbing I yang telah bersedia meluangkan waktu untuk bimbingan, memberikan saran, semangat, pelajaran hidup, dan meyakinkan bahwa saya bisa.
5. Bapak Taufikkurohman, S.E., M.SA, Ak. selaku Dosen Pembimbing II yang telah membimbing, mengarahkan, dan memberikan semangat.
6. Bapak Alfi Arif S.E, M.AK, Ak. selaku Dosen Wali yang telah membantu memberi pengarahan dan bimbingan selama studi.
7. Bapak Hendrawan Santosa Putra, S.E., M.Si., Ak. selaku dosen akuntansi sektor publik yang telah memberikan ilmu selama studi.
8. Seluruh Bapak dan Ibu dosen beserta staf karyawan Fakultas Ekonomi Universitas Jember.
9. Pengurus Lembaga Pendidikan Ma'arif NU Assalbiyah terimakasih telah banyak membantu dalam proses penelitian dan keramah tamahannya sehingga skripsi ini dapat terselesaikan dengan baik.

10. Ibu dan Bapak yang selalu mencurahkan kasih sayang, doa, semangat, dan segalanya yang tak pernah ada habisnya.
11. Keluarga besarku tercinta terima kasih atas segala bantuan, doa dan semangatnya.
12. Sahabatku Playgroup “Reza, Lili, Novi, Uli, Meme, Dodo, Kokoh, Tomo”, terimakasih atas persahabatan, kebaikan, dan keceriaan yang kalian berikan selama menemaniku di Jember.
13. Sahabatku KKN 2014 Desa Pondokjoyo “Iyuh, Citah, Mbak Opik, Ncus, Bek Rinta, Cumi, Dek Ino, Yahya, Yesha”, sahabatku Hasanah, Uswatun, Puput, dan sahabat sehatiku Roni Budiono terimakasih telah memberikan doa, dukungan, semangat, dan kebersamaan yang penuh dengan segala cerita.
14. Teman-teman Akuntansi 2011 terima kasih untuk persahabatan dan kebersamaan selama menjadi mahasiswa di Fakultas Ekonomi Universitas Jember.
15. Semua pihak yang tidak dapat disebutkan satu per satu yang telah membantu, mendukung, dan mendoakan sehingga skripsi ini dapat terselesaikan dengan baik;

Semoga Allah SWT. senantiasa memberikan karunia, taufiq, dan hidayah-Nya untuk kita semua dan segala apa yang kita kerjakan memperoleh keridhoan dan kemudahan. Penulis menerima kritik dan saran dari semua pihak untuk kesempurnaan skripsi ini. Akhir kata, penulis mengucapkan terima kasih dan permohonan maaf atas segala kesalahan.

Jember, 22 April 2015

Penulis

DAFTAR ISI

	Halaman
HALAMAN JUDUL	i
HALAMAN PERSEMBAHAN	ii
HALAMAN MOTO	iii
HALAMAN PERNYATAAN	iv
HALAMAN PEMBIMBINGAN	v
HALAMAN PERSETUJUAN	vi
HALAMAN PENGESAHAN	vii
ABSTRAK	viii
ABSTRACT	ix
RINGKASAN	x
PRAKATA	xii
DAFTAR ISI	xiv
DAFTAR TABEL	xvii
DAFTAR GAMBAR	xviii
DAFTAR LAMPIRAN	xix
BAB 1. PENDAHULUAN	1
1.1 Latar Belakang Masalah	1
1.2 Rumusan Masalah	4
1.3 Tujuan Penelitian	4
1.4 Manfaat Penelitian	5
BAB 2. TINJAUAN PUSTAKA	6
2.1 Landasan Teori	6
2.1.1 Organisasi Sektor Publik (Nirlaba)	6
2.1.2 Sistem Akuntansi Organisasi Nirlaba	7
2.1.3 Tujuan dan Fungsi Laporan Keuangan Organisasi Nirlaba	7
2.1.4 Pelaporan Keuangan Organisasi Nirlaba	

(PSAK 45).....	9
2.2 Penelitian Sebelumnya	17
BAB 3. METODE PENELITIAN	19
3.1 Jenis Penelitian	19
3.2 Tempat Penelitian	19
3.3 Data dan Sumber Data	19
3.4 Teknik Pengumpulan Data	20
3.5 Analisis Data	20
3.6 Uji Keabsahan Data	21
3.7 Kerangka Pemecahan Masalah	22
BAB 4. HASIL DAN PEMBAHASAN	23
4.1 Gambaran Umum Objek Penelitian	23
4.1.1 Gambaran Umum Lembaga Pendidikan Ma'arif NU Assalbiyah	23
4.1.2 Struktur Organisasi Lembaga Pendidikan Ma'arif NU Assalbiyah	24
4.2 Laporan Unit Sekolah Keuangan Pendidikan Ma'arif NU Assalbiyah	25
4.2.1 Penerimaan Unit Sekolah Lembaga Pendidikan Ma'arif NU Assalbiyah	25
4.2.2 Pengeluaran Unit Sekolah Lembaga Pendidikan Ma'arif NU Assalbiyah	26
4.3 Laporan Keuangan Konsolidasian Unit Sekolah Lembaga Pendidikan Ma'arif NU Assalbiyah	28
4.3.1 Prosedur Pencatatan Laporan Keuangan Konsolidasian Unit Sekolah Lembaga Pendidikan Ma'arif NU Assalbiyah	29
4.3.2 Penggolongan akun	29
4.3.3 Laporan Keuangan Konsolidasian	30
4.4 Penerapan Laporan Keuangan Lembaga Pendidikan Ma'arif NU Assalbiyah Berdasarkan PSAK 45	31

4.4.1	Prosedur Akuntansi Organisasi Nirlaba	31
4.4.2	Rekomendasi Perlakuan Akuntansi Berdasarkan PSAK Nomor 45	32
4.4.3	Rekonstruksi Laporan Keuangan Lembaga Pendidikan Ma'arif NU Assalbiyah	35
BAB 5. KESIMPULAN, KETERBATASAN, DAN SARAN		43
5.1	Kesimpulan.....	43
5.2	Keterbatasan	43
5.3	Saran	44
DAFTAR PUSTAKA		45
LAMPIRAN.....		47

DAFTAR TABEL

	Halaman
Tabel 4.1 Laporan Keuangan Konsolidasian Unit Sekolah Lembaga Pendidikan Ma'arif NU Assalbiyah	30
Tabel 4.2 Beban Program Lembaga Pendidikan Ma'arif NU Assalbiyah	42

DAFTAR GAMBAR

	Halaman
Gambar 3.1 Kerangka Pemecahan Masalah	22
Gambar 4.1 Prosedur Pencatatan Unit Sekolah Lembaga Pendidikan Ma'arif NU Assalbiyah	25
Gambar 4.2 Prosedur Pencatatan Laporan Keuangan Konsolidasian Unit Sekolah Lembaga Pendidikan Ma'arif NU Assalbiyah	29
Gambar 4.3 Siklus Akuntansi Organisasi Nirlaba	31
Gambar 4.4 Laporan Posisi Keuangan Lembaga Pendidikan Ma'arif NU Assalbiyah Berdasarkan PSAK 45	36
Gambar 4.5 Laporan Aktivitas Lembaga Pendidikan Ma'arif NU Assalbiyah Berdasarkan PSAK 45	38
Gambar 4.6 Laporan Arus Kas Lembaga Pendidikan Ma'arif NU Assalbiyah Berdasarkan PSAK 45	40

DAFTAR LAMPIRAN

Lampiran A. Daftar Pertanyaan Wawancara

Lampiran B. Hasil Wawancara

Lampiran C. Format Laporan Keuangan Berdasarkan PSAK No. 45

Lampiran D. Laporan Keuangan Unit Sekolah Lembaga Pendidikan Ma'arif NU

Assalbihah